# ELDEBER

AÑO LXXI. Nº 21.316 I CIRCULACIÓN NACIONAL I 32 PÁGINAS

DIARIO MAYOR

VIERNES 18 DE JULIO DE 2025 | EN TODO EL PAÍS BS 9.00



FORO PRESIDENCIAL. SANTA CRUZ ES EL ESCENARIO DE LOS DEBATES

# Candidatos golpean el modelo del MAS y prometen rupturas

**Planes.** Auditoría a YPFB, fin del cuoteo, soberanía territorial y menos ministerios: las propuestas más duras que emergieron en el foro de la Cainco.

En Santa Cruz, los principales candidatos delinearon sus propuestas en el foro "Futuro Posible". Prometieron combatir mafias, reformar la Justicia, cambiar el modelo estatal y restablecer la autoridad del Estado. YO ELIJO A2



Dirigirán la votación

### Hoy sortean jurados electorales en todo el país

En Bolivia serán designados 204.000 jurados, a partir de un sistema informático diseñado para garantizar un proceso aleatorio, seguro y transparente. A4



### EL LUNES VUELVEN LAS CLASES, PERO EN MODALIDAD VIRTUAL

El departamento de Santa Cruz es el que presenta mayor cantidad de casos de sarampión.

### CASO CONSORCIO: INVESTIGACIONES SE AMPLÍAN AL TRIBUNAL DE TARIJA

Un magistrado suplente del Tribunal Departamental de Tarija y un abogado declararon como testigos. seguridad A7

### HOY CON TU PERIÓDICO

Llega desde Perú Mario Cortijo incursiona en





#### Ernesto Estremadoiro

ernesto.estremadoiro@grupoeldeber.com

Cuatro de los diez candidatos, a la presidencia del país, estuvieron presentes, en el foro "Futuro Posible", evento organizado por la Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turísmo de Santa Cruz (Cainco).

Dieron el sí, Samuel Doria Medina (Unidad), Jorge Tuto Quiroga (Libre), Manfred Reyes (Súmate) y Rodrigo Paz (PDC). El que se bajó del encuentro fue Andrónico Rodríguez (Alianza Popular).

Antes de la alocución de los candidatos presentes, Jean Pierre Antelo, presidente de la Cainco, rayó la cancha.

"Lo que genera muchas preguntas, aunque parezca incómodo, es saludable, porque significa que la ciudadanía está despierta, que ya no va hasta la urna a estampar su voto sin antes cuestionar el cómo, con qué medios y hacia qué fruto se dirige el país", afirmó.

"Ya sabemos lo que duele: el déficit fiscal, la presión inflacionaria, el agotamiento del modelo económico, la desconfianza. Esa etapa ya está superada. Tampoco venimos a preguntar cuánto costará el litro del diésel o cuántos dólares hacen falta para estabilizar la economía. Esas respuestas ya circulan por todos lados".

Para Antelo la clave es proyectar una visión de nación con base en cuatro ejes: innovación institucional, futuro generacional, libertad y derechos, y vitalidad empresa-

"Esta tarde esperamos escuchar propuestas, ideas, pero sobre todo, sinceridad; algo que durante muchos años ha estado ausente por parte de los hacedores de las políticas públicas", subravó Antelo.

### Los temas desarrollados

Ante los avasallamintos y el avance del narcotráfico, Doria Medina sostuvo que el Gobierno ha permitido la expansión del narcotráfico y que se debe restablecer la soberanía territorial con firmeza.

"Esa cohabitación con el narcotráfico se acabará el primer día del nuevo Gobierno. No podemos permitir que los narcotraficantes caminen como en su casa", sosutvo.

El candidato aseguró que uno de los pilares de su eventual Gobierno será el restablecimiento de la soberanía nacional sobre el territorio y el desmantelamiento de las redes de protección estatal que han permitido el avance del narcotráfico y el avasallamiento de tierras.

Un tema que los economistas critican es el actual gasto público que ha provocado un crónico déficit fiscal (se gasta más de lo ingresa). Ante la consulta de cómo solucionarlo sin recurrir a despidos masivos, Tuto Quiroga fue directo: la clave está en una descentralización total y en eliminar

**TEMAS DURANTE EL FORO DE LA CAINCO** 

# Descentralizar, meritocracia, avasallamientos y Mercosur, los temas abordados

Participaron del evento los candidatos a la presidencia del país Samuel Doria Medina, Jorge Tuto Quiroga, Manfred Reyes Villa y Rodrigo Paz. Los organizadores pidieron sinceridad y visión de país. Andrónico Rodríguez se excusó.



El foro comenzó a las 15:30, las preguntas se iban retirando al azar y el tiempo determinado para cada candidato se hizo cumplir rigurosamente

el uso político del empleo público.

Quiroga detalló que actualmente el Gobierno central emplea a unos 440.000 funcionarios, de los cuales el 60% está en salud y educación, y el 15% en seguridad.

"Hay muchos supernumerarios, y la clave es descentralizar de verdad. Salud y educación deben pasar a los gobiernos subnacionales", sostuvo el candidato.

La problemática de la corrupción y del control institucional fue abordada por Reyes Villa, que sostuvo que para erradicar las acciones ilegales se debe poner fin al "cuoteo político en la designación

### Gran presencia

El foro contó con la presencia de empresarios de distintos sectores

### Esperanza

Antelo considera que estos espacio brindan información para votar.

de autoridades".

"Siempre ha habido cuoteo. En el pasado se han repartido cargos como si fueran botín: la Fiscalía para uno, el Banco Central para otro, la Contraloría para otro. Eso debe terminar", afirmó.

Propuso la creación de una institución nacional de selección y postulación, que mediante concursos de méritos y criterios técnicos garantice la independencia y legitimidad de las autoridades que lideran los órganos de control del Estado.

En cuanto al comercio internacional, Paz abogó por una mayor vinculación económica y comercial de Bolivia con el Mercosur y otros tratados internacionales, a la vez que propuso transformar al país en una suerte de zona franca regional que dinamice el comercio en las cinco fronteras que comparte con sus países vecinos.

"Cuanto más vinculada esté Bolivia, mejor. Somos un país con cinco fronteras, y tenemos que aprovecharlas y desarrollarlas", señaló.



JORGE TUTO QUIROGA LIBRE

"Los supernumerarios que van a actos públicos van a aplaudir

como focas y luego se van a su casita. Que aprendan a trabajar. Es importante descentralizar y que el Estado sea más eficiente con los servicios que brinda".



MANFRED REYES VILLA SÚMATE

"Hay que institucionalizar estos procesos. No podemos seguir

con autoridades interinas ni con designaciones a dedo disfrazadas de pactos políticos. Debe haber filtros no ligados a intereses políticos".



SAMUEL DORIA MEDINA UNIDAD

"Durante los últimos 20 años, el Gobierno ha tolerado y protegido

redes ilegales, permitiendo que el crimen organizado se instale en regiones enteras sin presencia efectiva del Estado, eso terminará en mi Gobierno".



RODRIGO PAZ

"Hay que agilizar el comercio en Bolivia. Más allá del Mercosur, nuestro país

debería ser una zona franca, atraer compradores, generar movimiento comercial y proteger su producción. No podemos estar aislados". VIERNES 18 DE JULIO DE 2025 EL DEBER



A 30 DÍAS DE LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES

# Arce convoca a la unidad de izquierda y la derecha apuesta por el "voto útil"

Tras el bajo porcentaje de preferencia electoral de los candidatos que tuvieron su origen en el MAS, el oficialismo busca ser catalizador de un bloque de unidad. Los frentes opositores mejor posicionados intensificarán sus campañas.

### Erika Segales

ericka.segales@grupoeldeber.com

A 30 días de las elecciones generales y tras la publicación de la segunda encuesta de El Deber, que refleja una baja preferencia electoral por los frentes de izquierda, el presidente Luis Arce anunció que convocará a los líderes de estas fuerzas políticas con el objetivo de revertir la tendencia. Mientras tanto, sus adversarios refuerzan sus campañas y apuestan al "voto útil" para ganar terreno en la recta final.

La nueva medición, elaborada por Spie Consulting SRL, revela que ninguno de los candidatos con origen en el MAS supera el 10% de preferencia electoral. Por el contrario, se registra una caída significativa en el apoyo al mejor posicionado de ese bloque, Andrónico Rodríguez, quien pasó de tener un 14,69% el 18 de junio a 8,26% el 16 de julio, una baja de más de seis puntos en un mes.

Eva Copa, presidenciable por Morena, pasó de tener 1,41% a 1,14%, y Eduardo del Castillo, que es el candidato del MAS, tuvo un leve ascenso de 1,69% a 1,92%.

"No solamente hay una opción, sino hay una obligación ahora entre todos los partidos de izquierda de conformar un bloque unido (...). Queremos plantear la posibilidad de que el Gobierno se pueda constituir en una especie de catalizador de todas esas fuerzas de izquierda, para poder avanzar en conformar este bloque tan importante que mucha gente del pueblo boliviano está esperando", declaró Luis Arce.

### MÁS DATOS

### VOTO BLANCO

En un mes subió 4,92%. En la primera encuesta del 18 de junio, registraba un 9,84%, mientras que en la segunda, del 16 de julio, alcanzó el 14,76%.

#### VOTO NULO

Experimentó una leve baja, pasó de 4,54% en la encuesta del 18 de junio a 4,48% en la más reciente, y representa una disminución de 0,06%.

### INDECISOS

En la primera medición alcanzó el 3,01% y en la segunda llegó al 5,31%, lo que representa un incremento de 2,30% entre el 18 de junio y el 16 de julio. El mandatario afirmó que el Gobierno cursará la invitación a una reunión a todos los líderes de los partidos de izquierda para conformar el bloque de unidad.

Más temprano, el líder de Alianza Popular (AP) Félix Patzi señaló que la unidad de izquierda debería posicionarse en torno al candidato mejor posicionado. Este frente impulsa la candidatura de Andrónico Rodríguez.

"En este momento podemos convocar a la unidad a través del voto, de manera voluntaria, que se concentre en el mejor ganador y es la única forma real de plantear la unidad", sostuvo Patzi. El líder de AP considera que es probable que Rodríguez pueda llegar a una segunda vuelta, pero con Tuto Quiroga y no con Samuel Doria Medina.

Por su parte, el vocero del MAS Vidal Gómez remarcó que las organizaciones sociales reconocen que su candidato Eduardo del Castillo sería la única opción de izquierda. "Saben que la única opción de izquierda es el MAS y Eduardo del Castillo, nuestros compañeros interculturales, Csutch, Bartolinas, todas las organizaciones sociales saben que la única opción es Eduardo del Castillo", manifestó.

Hace unos días, el jefe de campaña de Morena, Iván Lima, señaló que estaban en busca de la unidad y abrió la posibilidad de que el frente decline su participación en los comicios del 17 de agosto.

### Apuesta por el voto útil

Mientras que los adversarios del actual oficialismo, que se ubican en los primeros lugares de la encuesta de El Deber, buscan mejorar su preferencia electoral apostando al "voto útil" e intensificando su campaña electoral.

Según los datos de intención de voto, Samuel Doria Medina lidera con 21,76%, seguido por Jorge Tuto Quiroga, quien alcanza 20,70%, y Manfred Reyes Villa en el tercer lugar con 10,01%.

"Faltan 30 días para el día de las elecciones, nosotros vamos a intensificar mucho más la campaña de aquí en adelante para que esta diferencia sea más amplia y vamos a apostar al voto útil, queremos que la gente no desperdicie su voto en candidatos que no tienen la más mínima chance, es un momento importante y el nuevo gobierno de oposición de Samuel, necesitará tener mayoría en la Asamblea Legislativa Plurinacional", sostuvo el vocero de Alianza Unidad, Marco Fuentes.

Mientras que el candidato de la alianza Libre Beto Astorga señaló: "En la recta final Tuto (Quiroga) está en territorio, está teniendo contacto directo con la población, va a ir en ascenso y otras candidaturas se irán cayendo".

Por su parte, la vocera de Súmate, Paola Barriga, destacó el ascenso de Manfred Reyes Villa e indicó que el panorama electoral continuará cambiando con la campaña. "Recién ha comenzado la campaña, esto va a generar otro tipo de movimiento dentro de estos esquemas, vamos a ir avanzando, Manfred Reyes Villa se encuentra avanzando", afirmó.

### Caso Nina va a Shinahota

El Juzgado de Instrucción Penal Nº 8 de Cercado (Cochabamba) se declaró incompetente para continuar la investigación contra la dirigente de Pan-Bol, Ruth Yolanda Nina, y remitió el caso a la jurisdicción de Shinahota, donde se realizaron las declaraciones que motivaron la denuncia en su contra. La acusación fue presentada por el Conade, luego de que Nina afirmara que "el 17 de agosto, en vez de contar votos, van a contar muertos".



El presidente Luis Arce anunció que el Gobierno cursará invitaciones a los frentes de izquierda para una reunión.



ENTREVISTA /ROBIN OSCAR JUSTINIANO. CANDIDATO A DIPUTADO PLURINOMINAL POR SANTA CRUZ - ALIANZA POPULAR

Plantea una solución concreta a la crisis económica: bonos verdes, bonos de carbono y una arquitectura legal para captar inversión sin hipotecar el país

## "Bolivia necesita convertir sus bosques en soberanía financiera"

Freddy Lacio F.

freddy.lacio@eldeber.com

Es abogado constitucionalista y exjefe jurídico de la Autoridad de Bosques y Tierra (ABT). Su libro "Sostenibilidad y Finanzas Verdes en Bolivia" es una reflexión ambiental, pero también un manifiesto político. Desde Alianza Popular busca un escaño con una idea central: Bolivia debe monetizar su riqueza natural, sin afectar el medioambiente.

#### \_\_\_ Usted plantea que los bonos verdes y de carbono pueden ayudar a salir de la crisis. ¿Cómo funciona eso?

Un bono verde es una herramienta financiera que permite conseguir dinero para proyectos sostenibles: plantas solares, transporte limpio, reforestación. Un bono de carbono, en cambio, certifica que un proyecto evitó o capturó una tonelada de CO<sub>2</sub> (dióxido de carbono). Esa tonelada se vuelve un valor, una ficha financiera. Ambos bonos generan ingresos sin recurrir a préstamos tradicionales ni a más extractivismo.

### \_\_\_¿Cómo puede traducirse eso en recursos para el país?

Un sistema bien implementado puede generar entre 200 y 400 millones de dólares anuales en una primera etapa, según experiencias regionales. A mediano plazo, podría representar un ingreso estable, pero sin contaminar, sin desmontar y generando empleo verde directo. Lo que propongo es que Bolivia lo institucionalice: ley, plataforma de certificación, fiscalización ciudadana y control ambiental.

### \_\_\_ ¿Qué necesita Bolivia para que eso funcione?

Necesita tres cosas: Primero, un marco legal claro, actualizado y soberano, que regule quién emite, quién certifica y quién audita. Segundo, una plataforma nacional de titulización de carbono, para convertir cada tonelada capturada en un bono negociable. Tercero, confianza internacional, y para eso planteo vincular a la Bolsa Boliviana de Valores y generar alianzas con actores regionales. Pero, sobre todo, necesita políticos que entiendan esto y lo defiendan. Yo



El candidato a diputado de Alianza Popular, con el libro de su autoría. Su eje es el medioambiente

me lanzo a la Asamblea Plurinacional para eso.

### ¿Cómo pretende convencer de que su propuesta es buena para los bolivianos?

Hablándoles desde su realidad. Yo no voy a hablar de carbono, sino del agua que falta, de la cosecha que no se dio, de los incendios que arrasan la tierra, de su ganado. Les voy a explicar

66

Bien implementado, este sistema puede generar entre 200 y 400 millones de dólares en una primera etapa"



La defensa del medio ambiente no puede ser romántica. Tiene que ser legal, técnica ypolítica" que, con estos bonos, podríamos financiar plantas de riego, sistemas solares, caminos rurales que no destruyan el ecosistema. Todo eso es parte del bono verde. Y si se implementa bien, es trabajo local, con control comunitario y beneficio directo.

### Usted trabajó en la ABT. ¿Esa experiencia influye en esta propuesta?

Mucho. Desde la ABT impulsé la defensa jurídica del medioambiente. En Guarayos, por ejemplo, enfrenté a jueces que liberaban a quemadores reincidentes. Denunciamos corrupción y mostramos que, si no hay una ley fuerte, no hay protección posible. Esa experiencia me enseñó que la defensa ambiental no puede ser romántica. Tiene que ser legal, técnica y política. Lo que propongo es pasar de la denuncia a la transformación institucional.

### \_\_ ¿Qué tan diferente es su propuesta de la narrativa ambiental del gobierno actual?

Lo que propongo no es discurso, es implementación. El Vivir Bien fue una idea poderosa, pero sin instrumentos ni presupuesto queda en papel. El gobierno ha retrocedido en normas, ha debilitado el control y ha judicializado incluso a ambientalistas. Yo propongo hacer del medioambiente una herramienta de desarrollo, con reglas claras, con participación indígena, con alianzas internacionales, pero sin perder el control como Estado.

#### \_\_\_ ¿Por qué ahora, en esta coyuntura?

Porque si no lo hacemos ya, lo vamos a lamentar después. Estamos en un punto de inflexión. O reformamos con inteligencia, o colapsamos con más de lo mismo. Bolivia necesita generar ingresos nuevos, sin contaminar ni endeudarse.

### \_\_\_\_¿Cree que esta propuesta le puede generar votos?

Yo creo que la gente está cansada de gritos sin soluciones. Esto no es solo técnico, es político. Habla de empleo, de agua, de futuro. La Alianza Pueblo está apostando a candidaturas con contenido, y desde Santa Cruz queremos mostrar que se puede hacer política sin gritar, sin pelear, pero con ideas claras y con propuestas.



El mensaje del empresario

### Claure anuncia respaldo a la candidatura de Doria Medina

Mediante un video en sus redes sociales, el empresario Marcelo Claure comprometió su respaldo a la candidatura de Samuel Doria Medina y la alianza Unidad, en las elecciones de agosto próximo, "porque sabe crear empleo, puede sacar adelante nuestra economía y quiere servir al país".

En el video, de casi cuatro minutos de duración, Claure indicó que, desde un inicio, apostó por un bloque de unidad para derrotar al MAS, pero "mucha gente no cumplió con su palabra" y el resultado es una oposición dividida.

"Todas las encuestas lo muestran (a Samuel) como el único candidato con posibilidades reales de ganar y, finalmente, sacar al socialismo de nuestro país. Ya tomé mi decisión. A toda la gente que se identifica conmigo, le pido que escojamos al candidato idóneo", señaló.

### El TSE sortea hoy a 204.000 jurados para el día de votación

El Tribunal Supremo Electoral (TSE), mediante los tribunales electorales de cada departamento, sortea hoy viernes a los 204.000 jurados que tendrán bajo su cargo el control de las mesas de sufragio en todo el país, el 17 de agosto.

En el caso cruceño, el TED de Santa Cruz sorteará 54.690 jurados electorales para las 9.115 mesas habilitadas en los 56 municipios y las 15 provincias. Los ciudadanos que salgan sorteados no pueden negarse a asumir este papel y, según la Ley de Régimen Electoral, pueden ser penalizados con multas y arresto.

La nómina de jurados será publicada este domingo 20 en EL DEBER, como establece la normativa vigente. VIERNES 18 DE JULIO DE 2025 EL DEBER

A5

## **Economía**



0	5.546
0	963.05
0	4,021
0	18,76
0	7.573
	3,559
0	0,8622
	0 0 0 0

Oro:	Onza Troy: Sus/0.T.F.	3.339,27	
Plata:	Onza Troy: \$us/0.T.F.	38,14	Fueste BCB
• Hidro	carburos		
Barril de petróleo WTI:		\$us 69,21	

• Gran	105		
Soya:	\$us	382,79	(tonelada) a jul. 2025
Maiz:	\$us	174,80	(tonelada) a jul 2025
Trigo	\$us	195,94	(tonelada) a jul. 2025
Azúcar:	ctv/\$us	21,86	(libra) a jul. 2025
Café:	ctv/\$us	282,65	(libra) a jul. 2025

**ESCASEZ DE GASOLINA Y DIÉSEL** 

# Importación con candado: solo 36 de 375 solicitudes fueron aprobadas

Aunque el Gobierno habilitó la libre importación de combustibles con aranceles cero, menos del 10% de las solicitudes se concretaron. Empresarios advierten trabas, demoras y control estatal excesivo

### Ernesto Estremadoiro Flores

ernesto.estremadoiro@eldeber.com

Desde que el Gobierno autorizó la importación de combustible por parte del sector privado, se atendieron 375 solicitudes, pero solo 36 empresas concretaron compras. Diversos sectores, como el transporte, el agro y el exportador, han pedido al Ejecutivo que se facilite este proceso.

Desde mediados de 2024, Bolivia enfrenta una escasez de combustible que ha paralizado varías actividades económicas y ha puesto en aprietos tanto al sector empresarial como al propio Gobierno. Ante esta situación, la administración del presidente Luis Arce Catacora emitió un decreto que autoriza la compra privada de diésel y gasolina.

La libre importación de combustible fue habilitada mediante el Decreto Supremo 5271, promulgado en noviembre de 2024. Hasta entonces, el suministro de hidrocarburos era una atribución exclusiva del Estado. Pero, la crisis obligó al Gobierno a abrir esta operación al sector privado.

No obstante, distintos sectores han manifestado que el proceso para obtener la autorización es excesivamente burocrático.

### Datos

De acuerdo, a datos de YPFB un total de 343 empresas iniciaron trámites para importar carburantes con fines de consumo propio. Las modalidades de importación se dividen en dos: consumo propio, para abastecimiento interno de empresas o personas naturales; y comercialización, que habilita la venta y distribución en el mercado interno.

En este contexto, la presidenta ejecutiva de la Aduana Nacional, Karina Serrudo, reveló que 36 empresas privadas están importando de forma activa combustibles en Bolivia como parte del nuevo régimen de libre importación que busca mitigar la escasez de diésel



Desde 2024 el país sufre la escasez de combustible, en especial de diésel, un insumo clave para varios sectores

y gasolina en el país.

"Ustedes conocen bien que la política del Gobierno ha sido cero IVA para la importación de diésel, gasolina y todos los hidrocarburos", declaró Serrudo.

Según detalló, estas medidas han permitido que varios actores privados, principalmente ligados al agro y la minería, puedan adquirir combustible del extranjero para abastecer sus operaciones.

Estas empresas, dijo, están debidamente inscritas en el Registro de la Aduana Nacional y han iniciado procesos de compra directa con fines productivos.

"El agro y la minería son todos estos importadores que se han registrado para realizar la importación propia, particular, para la producción de lo que son sus industrias", explicó la funcionaria.

Sin embargo, la Aduana no maneja públicamente los volúme-

### **PARA SABER**

### CRISIS Y CONSECUENCIAS

Las filas para cargar diésel superan los tres días en zonas productivas. La escasez de combustible ha ralentizado incluso el crecimiento minero.

### LIBRE IMPORTACIÓN

Fue autorizada por el Decreto Supremo 5271 promulgado en noviembre de 2024.

### LA CIFRA

3,72

Es el precio del litro del diésel, pero ante la escasez en el mercado se vende por encima de los Bs 10 el litro nes exactos de las importaciones privadas. "Esos volúmenes los tiene el INE (Instituto Nacional de Estadística), que es la entidad encargada de todo lo que es estadística", aclaró Serrudo, añadiendo que la Aduana remite la información a esa entidad para su procesamiento.

La medida de eliminación del IVA a los combustibles importados fue dispuesta en abril por el Ejecutivo para incentivar la participación privada ante la incapacidad estatal de cubrir toda la demanda interna.

### Trabas burocráticas

A pesar de la habilitación, diversas cámaras empresariales han denunciado que el proceso sigue siendo burocrático y que no todas las solicitudes son aprobadas con celeridad. El Gobierno aún mantiene el control sobre las autoriza-

ciones, mientras que YPFB sigue siendo el principal importador y distribuídor de hidrocarburos.

El gerente general de la Cámara Nacional de Exportadores de Bolivia (Caneb), Marcelo Olguín, advirtió que la escasez de combustibles y las trabas burocráticas en su importación directa están generando graves perjuicios a la economía nacional, especialmente a sectores como el agropecuario, la manufactura y el comercio exterior.

"Todos los sectores de actividad económica (...) están con cifras rojas, están con decrecimientos en las exportaciones", afirmó Olguín, quien explicó que la única excepción es la minería, aunque incluso ese rubro ha comenzado a resentirse. "Ha ralentizado su dinámica de crecimiento por estos efectos logísticos que estamos comenzando a ver", puntualizó.

Olguín detalló que la intervención de entidades como la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), YPFB y la participación de intermediarios tanto en la compra como en el transporte de combustibles, impide que los sectores productivos puedan acceder de manera ágil y eficiente al diésel y la gasolina.

"Liberar todos estos elementos, bajar a cero la burocracia puede permitir que el país tenga un respiro en estas dificultades logísticas que estamos teniendo", sostuvo el ejecutivo.

Olguín también denunció que en las provincias ya se observan precios por encima de los regulados, y que las largas filas en surtidores persisten, afectando la logística, la producción y la competitividad del país.

En la víspera el presidente Luis Arce ratificó que el Gobierno no puede garantizar el abastecimiento de combustible en Bolivia, en medio de una creciente crisis que afecta a transportistas de rutas interdepartamentales, quienes denuncian que deben esperar hasta tres días para cargar diésel en las estaciones de servicio. VIERNES 18 DE JULIO DE 2025 EL DEBER

## Seguridad

ANTONIO DE LA FUENTE AÚN ESTÁ PRÓFUGO DE LAJUSTICIA

## Magistrado de Tarija y abogado declaran por el caso Consorcio

La magistrada titular de ese departamento, Rosmery Ruiz, apuntó a su suplente, Grover Mita, y a otras tres personas de complotar para apartarla del cargo.

#### Carlos Quisbert

El magistrado suplente del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) por Tarija, Grover Mita, y el abogado Alejandro Altamirano declararon ayer, en calidad de testigos, en la Fiscalía de La Paz, para esclarecer supuestos nexos ilegales con los sindicados por el caso de consorcio judicial, por el que se tiene bajo detención al exministro de Justicia, César Siles.

Tanto Mita como Ruiz fueron señalados por la magistrada titular del TSJ por Tarija, Rosmery Ruiz, quien aseguró que en ese departamento, el 14 de abril, los sindicados se reunieron con César Siles, con el Procurador General del Estado, Ricardo Condori, y con el magistrado suplente por La Paz, Iván Campero (con detención preventiva). Con ocasión de esa supuesta reunión, se planificó otro "golpe" al Órgano Judicial, según afirmó Ruiz.

"Se convocó a declarar al magistrado suplente del departamento de Tarija (Mita), así como a un abogado (Altamirano), debido a la denuncia (verbal) de la magistrada titular (Ruiz), sobre que se realizaron reuniones entre estas personas y una persona imputada dentro del caso consorcio", informó a EL DEBER el fiscal anticorrupción Johan Muñoz.

La autoridad explicó que no puede dar detalles de las declaraciones de Mita y Altamirano, debido a que aún deben ser evaluadas. No obstante, señaló que la con-



El magistrado suplente al TSJ, por Tarija, Grover Mita, muestra su certificación para el cargo.

vocatoria para ambos se produjo a partir de las aseveraciones que hizo la magistrada Ruiz, y que por el momento, no hay una denuncia formal contra ninguno de ellos.

En declaraciones a los periodistas, el 4 de julio, Ruiz aseguró que también existe la grabación de una conversación, en la que, supuestamente, se escucha a Altamirano dando instrucciones para generar acciones legales que alejen del cargo a la magistrada titular tarijeña.

### Contraparte

Ante las acusaciones de Ruiz, el procurador Condori emitió un comunicado, para manifestar que todos los magistrados electos en las elecciones judiciales de 2024, tienen protección constitucional, por lo que no se puede exigir su derrocamiento, como lo denunció la magistrada.

"Nos preocupa las declaraciones de la magistrada Ruiz y nos adherimos a cualquier investigación que se requiera. Es más, ninguna autoridad judicial debe sentirse afectada cuando es electa por el pueblo, pues tiene el respaldo de la Constitución Política del Estado", dijo Condori, durante una entrevista con un medio de comunicación el 7 de julio.

Por su lado, Mita también se pronunció y rechazó las acusaciones de su colega Ruiz, no obstante, admitió que el 14 de abril,

**PROCESADOS** 

### ACCIÓN DE CUMPLIMIENTO

Por el intento de suspender a la magistrada Coaquira, hay siente personas imputadas y un prófugo, Antonio de la Fuente. Los procesados son el juez de Coroico, Marcelo Lea Plaza (detenido en San Pedro); el exministro de Justicia, Cesar Siles (detenido preventivo y hospitalizado); el magistrado suplente de Coaquira, Iván Campero (con detención domiciliaria); el expresidente del TDJ de La Paz, Yván Córdova (con detención domiciliaria) y la exvocal Claudia Castro (detenida).

CARLOS QUISBER

en Tarija, sí se reunió con varias de las personas procesadas en el caso consorcio, pero que esto se dio durante los actos oficiales por el Día de la Tradición Chapaca.

Por su lado, el Procurador señaló que asistió a dicha ciudad, en la misma fecha, para una actividad académica por invitación del presidente del TSJ, Romer Saucedo, en el marco de una cooperación interinstitucional donde también participó la magistrada Ruiz y que posteriormente se trasladaron a los actos protocolares del Gobierno Municipal de Tarija.

"Si la decana cree conveniente presentar una denuncia, me pongo a disposición para coadyuvar al esclarecimiento de los hechos", remarcó Condori.

#### Segundo caso

El caso consorcio judicial se inició a raíz de una acción de cumplimiento que interpuso Antonio de la Fuente y su abogado, José Uriarte, con el pedido de suspender a la magistrada titular del TSJ por La Paz, Fanny Coaquira. Dicha acción constitucional fue realizada en 11 de junio, en un juzgado del municipio paceño de Coroico, a cargo del juez Marcelo Lea Plaza.

Dicho juez emitió la resolución en favor de De la Fuente, basado en un certificado supuestamente emitido por la Universidad Unión Bolivariana, en la que se afirmaba que Coaquira no fue docente, requisito con el cual logró su habilitación para las elecciones judiciales.

Por el uso de ese certificado falso, Coaquira presentó una segunda denuncia contra De la Fuente y Uriarte. Dentro de ese caso se conoció que el memorial original de la acción de cumplimiento también fue interpuesto por la activista L.Sh.H.A.

En contacto con EL DEBER, la activista indicó que, por el momento, no daría declaraciones sobre el tema, debido a que desconoce los detalles del caso y espera que las autoridades le brinden la información necesaria antes de emitir un juicio de

### Defensoría confirma tres zonas en riesgo electoral

Los conflictos se indentificaron en Cochabamba, Potosí y Santa Cruz.

La Defensoría del Pueblo confirmó que varios municipios del tres departamentos son considerados como posibles zonas de conflicto para el día de las elecciones generales el 17 de agosto.

Según el delegado nacional de

la Defensoría, Pedro Callisaya, se han identificado que varios municipios en el Chapare de Cochabamba, el norte de Potosí y el este del departamento de Santa Cruz, son zonas donde se podrían generar hechos de violencia por posturas radicales.

En ese marco, ayer en conferencia de prensa, se informó que se "advirtió" de estos riesgos al Tribunal Supremo Electoral, para que asuman medidas con el fin de que los comicios se realicen



Conferencia del Defensor del Pueblo, Pedro Callisaya.

con normalidad.

En relación a las amenazas desde filas de los militantes radicales del evismo, Callisaya señaló que ya se han emitido pronunciamientos, para condenar los anuncios de actos violencia. "No es posible que el llamado a la violencia se normalice, estamos saliendo de experiencias desastrosas, si es un delito electoral, tiene que ser la instancia correspondiente la que haga esa investigación", sostuvo

Desde el Ministerio de Gobierno se informó que los municipios en riesgo son Chimoré, Shinaota, Villa Tunari y Sacaba, en el departamento de Cochabamba.

VIERNES 18 DE JULIO DE 2025 EL DEBER

### Tema del Día

ULTIMÁTUM PARA LA ORGANIZACIÓN DE LA FINAL ÚNICA

# Conmebol advierte que Santa Cruz se puede quedar sin Sudamericana

La ejecución de las obras en el estadio Tahuichi es lenta. Solo está en un 11%. Las autoridades tienen hasta el 31 de julio para demostrar que el avance real sea del 50%, caso contrario se cambiará de sede.

#### Rafael Cárdenas

eldeber@eldeber.com.bo

Jalón de 'orejas' para el Comité Organizador de la final única de la Copa Sudamericana 2025. La Conmebol mandó una carta a la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) en la que expresa su preocupación por elavance de las obras de remodelación del estadio Tahuichi Aguilera. El ente sudamericano puso como plazo máximo hasta el 31 julio para que el avance sea de un 50%, caso contrario se recomendará el cambio de sede del partido.

El ultimátum surge luego de que en un informe ejecutivo se estableció que las obras en el estadio cruceño tienen un 11.98% de avance físico real, 43.58 de avance real previsto y un 0.28% de índice de desempeño general, siendo 1 el índice óptimo. Por ello se determinó que "el plazo de conclusión es crítico en relación a lo estipulado originalmente".

"La obra presenta un retraso significativo con respecto al cronograma original, lo que representa un alto riesgo para la realización del evento", señala el documento de la Conmebol.

Además, en la carta existe un reclamo por la falta de información sobre el listado y la fecha estimada de implementación del mobiliario del estadio y del alcance de la conectividad que se busca en el mercado local.

Con respecto a esta información, la Conmebol envió, el 8 de julio, una nota solicitando la documentación al respecto, pero no hubo respuesta. En ese sentido se dio un plazo de 48 horas para remitir esos datos para "la evaluación adecuada de las actividades programadas en el marco de la final única".

### Plazo fatal

El documento está firmado por el secretario general de la Conmebol, José Astigarraga y dirigido al presidente del Comíté Organizador Local, Carlos Dabdoub. De no comprobarse el 50% de avance hasta fines de este mes, Santa Cruz perderá la sede de la final de la Sudamericana, un importante evento que conlleva recursos económicos y la vitrina para el fútbol.

Al respecto, el gobernador en ejercicio de Santa Cruz, Mario



Las losetas fueron retiradas de la calle del sector de preferencia. Por este lugar está programada la entrada de los invitados para la final



Maquinaria pesada retiraba ayer tierra del escenario deportivo en medio del plazo que dio la Conmebol.



Los trabajadores no quisieron hablar del tema con los periodistas.

Aguilera, informó que se tiene un avance del 46% y supuestamente "10 días de adelanto" en las obras.

"Aclarar algo, pedimos que la Conmebol haga el desembolso, y no a la Gobernación directamente, puede hacerlo a la empresa que presta el servicio", dijo Aguilera.

Agregó que aún resta encarar los trabajos del túnel que conectará a los camerinos con el nuevo acceso central a la cancha.

En tanto, la FBF no emitió comunicado. "Estamos esperando los resultados de las reuniones con autoridades del Estado. Se necesitan más recursos", se lee en sus redes.

### PERÚ MUESTRA EL ESTADIO DE LIMA COMO OPCIÓN ANTE UN POSIBLE CAMBIO

Conocida la carta de la Conmebol, en Perú circularon versiones de que el estadio Nacional de Lima podría ser considerado como una alternativa concreta para la final de la Copa Sudamericana, si las obras en Bolivia no concluyen satisfactoriamente y a tiempo.

La candidatura se basa en experiencia de la capital peruana en la organización de partidos de Conmebol en años anteriores, como la final de la Copa Libertadores 2019. Además, se informó que el estadio Nacional cumple con los requisitos técnicos y operativos estipulados por Conmebol, incluyendo la capacidad de espectadores, facilidades para equipos, prensa y aficionados, así como sistemas de seguridad avanzados.

Perú no es el único tras la final de la Sudamericana. Colombia ofreció a la Conmebol los estadios Atanasio Girardot de Medellín y Metropolitano de Barranquilla como posibles sedes, pero no logró ser elegido. A8 VIERNES 18 DE JULIO DE 2025 EL DEBER

### Santa Cruz

**EN LA CIUDAD** 

# Lanzan licitación para el entierro sanitario por Bs 152,7 millones

Emacruz amplió el servicio con el operador actual por tres meses, mientras se concreta el nuevo contrato que tendrá vigencia de dos años. Esta es la segunda convocatoria, porque la primera fue declarada desierta

#### Deisy Ortiz D.

deisy.ortiz@grupoeldeber.com

La Empresa Municipal de Aseo Urbano de Santa Cruz (Emacruz) lanzó la segunda convocatoria para la licitación del servicio de entierro sanitario en el Complejo Municipal de Tratamiento de Residuos Sólidos San Miguel de los Junos y amplió por tres meses el contrato con la Asociación Accidental Tiluchi para mantener el servicio mientras se concreta el nuevo proceso. Así lo informó el gerente Ricardo Oviedo.

Según Emacruz, el contrato con Tiluchi venció en junio, luego de dos años y medio de vigencia y un monto de Bs 127 millones. La primera licitación para el nuevo contrato fue declarada desierta por la falta de proponentes, por lo que el 27 de junio se publicó una nueva convocatoria en el Sistema de Contrataciones Estatales (Sicoes). El precio referencial es de Bs 152.740.484 por un periodo de 730 días calendario, es decir, dos años.

El cronograma establece que el 28 de julio vence el plazo para la presentación y apertura de propuestas. El 31 de julio debe emitirse el informe de evaluación y recomendación de adjudicación, o en su defecto, declararse desierta. En caso de concretarse la adjudicación, el contrato con la nueva empresa se firmaría el 5 de septiembre.

El gerente de Emacruz adelan-



La empresa Tiluchi se hace cargo del entierro sanitario en San Miguel de Los Junos

tó que se está siguiendo los pasos que establece la normativa para la adjudicación del contrato; sin embargo, adelantó que si nuevamente se declara desierta la licitación se tendría que hacer una contratación por invitación directa. "Si no se presenta nadie, la normativa nos da la potestad de contratar por excepción", manifestó.

### La industrialización

De acuerdo con Oviedo, ya está listo el proyecto a diseño final pa-

### EL ASEO

### CONTRATOS

La Asociación Accidental Piraí, compuesta por la empresa Modesto Márquez Rentería -Construcciones y Servicios El Diez y la brasileña Locar Saneamiento Ambiental Ltda-sucursal Bolivia, tiene el servicio de aseo del sector A (oeste). Se adjudicó el servicio en 2022 por ocho años y un monto de Bs 1.293.043.070.

El sector B (este) fue adjudicado de forma directa en enero de este año, debido a que las convocatorias fueron declaradas desiertas. El contrato es hasta junio de 2026 por cerca de Bs 205 millones.

### **EN ESPERA**

Algunas de las inversiones incluidas en el contrato con Piraí aún no han sido concretadas, como los basureros soterrados en merra la planta de industrialización de residuos sólidos y se tiene el Documento Base de Contratación (DBC) para lanzar la licitación internacional. Sin embargo, se espera que el Concejo Municipal apruebe las modificaciones a la Ley de Concesiones.

Él gerente Oviedo explicó que la normativa actual exige una boleta de garantía equivalente al 7% del monto total del contrato, lo que representa una suma considerable debido a la magnitud del proyecto.

Por ello, la propuesta presentada al Legislativo incluye un artículo que permite dividir las boletas por etapas, con posibilidad de renovación cada dos años.

Por ejemplo, si en la primera fase se construyen los galpones e instala la maquinaria para la selección y clasificación de residuos, con una inversión de aproximadamente \$us 6 millones, entonces la boleta de garantía se haría solo por ese monto, y no por el total del proyecto, indicó.

El alcalde Jhonny Fernández ha venido anunciando la planta de tratamiento, que tendrá una capacidad de procesamiento de 1.200 toneladas por día de residuos sólidos.

La comuna pretende darla en concesión por 25 años. El proyecto contempla un módulo para la separación y clasificación de los residuos, y otro donde sacarán todo lo que se puede comercializar, como aluminio, plástico y acero.

### Habrá clases a distancia en 15 municipios cruceños

En el resto retornarán con clases presenciales. En ocho departamentos se ampliaron las vacaciones

El lunes 21 de julio retornan a clases los escolares en el departamento cruceño, luego del receso que se amplió a tres semanas por los casos de sarampión.

Sin embargo, para evitar los contagios, las autoridades educativas determinaron que 15 municipios pasen bajo la modalidad virtual.

Se trata de Santa Cruz de la Sierra, Cabezas, El Puente, San Ignacio de Velasco, Cuatro Cañadas, Pailón, Montero , Vallegrande, Camiri, Cotoca, El Torno, Porongo, San Miguel de Velasco y Warnes y Concepción, que han registrado contagios

El jefe de la Unidad de Epidemiología del Servicio Departamental de Salud (Sedes), Dorian Jiménez, informó que el departamento cruceño registra un



Las autoridades piden hacer vacunar a los niños contra el sarampión

acumulado de 109 casos, por lo que pidió estar atentos a los síntomas, como fiebre, congestión o erupciones cutáneas, para buscar atención médica urgente.

Por su lado, el ministro de Educación, Omar Veliz, informó que en ocho departamentos el descanso pedagógico se amplió hasta el 28 de julio.

El ministro Veliz indicó que las autoridades realizarán un seguimiento a los casos de sarampión y al avance en la vacunación de menores para determinar la modalidad de retorno a clases.

Actualmente, los niños de hasta 14 años pueden recibir la vacuna en los centros de salud y puntos de vacunación habilitados. **SUMINISTRO** 

# Deuda de la Alcaldía por servicio de energía eléctrica alcanza los Bs 20 millones

La comuna tiene 3.300 cuentas de medidores y varias de ellas tienen entre cuatro y seis facturas pendientes. En el caso de los tres mercados con aviso de corte, hay un compás de espera de diez días. La comuna dice que paga de forma periódica



Los comerciantes del mercado nuevo La Ramada, ubicado en la zona sur, sufrieron el corte de energía durante una noche

### Deisy Ortiz D.

deisy.ortiz@grupoeldeber.com

Si bien el problema con el servicio de energía eléctrica en los mercados nuevos La Ramada y Los Pozos fue resuelto de forma provisional con el pago de una factura, todavía quedan pendientes otros pagos a la Cooperativa Rural de Electrificación (CRE) por el servicio a otras dependencias del Gobierno Municipal, lo que suma una deuda de Bs 20 millones.

El vocero de la CRE, Henry Vaca, informó que la Alcaldía tiene registradas a su nombre 3.300 cuentas de medidores, y varias de ellas tienen entre cuatro y seis facturas pendientes, que corresponden distintas infraestructuras, como guarderías, plazas y otras dependencias.

### PARA SABER

### CENTROS EDUCATIVOS

En meses pasados también sufrieron cortes en el suministro de energía eléctrica algunos módulos educativos y bibliotecas por acumulación de facturas pendientes. El servicio fue restituido, tras la cancelación de la deuda. Vaca aseguró que la CRE mantiene una relación cordial con las instituciones públicas, ya que es una entidad solidaria, y que los cortes de suministro solo se aplican como última medida, tras enviar avisos mensuales, hacer las notificaciones de deuda y realizar gestiones para facilitar el pago.

En el caso específico de los mercados nuevos La Ramada, Los Pozos y Abasto, que estaban con aviso de corte por tener entre cinco y seis facturas impagas, el municipio canceló una de los dos primeros y solicitó un compás de espera de diez días para pagar el resto. Con esto, se logró restablecer el servicio en La Ramada, que pasó una noche sin electricidad.

Respecto al mercado La Ramada, Vaca detalló que existen 36 medidores a nombre del Gobierno Municipal y 15 a nombre de particulares. En ese sentido, indicó que, si la Alcaldía quiere que el consumo sea asumido directamente por los comerciantes, debe gestionar el cambio de titularidad de los medidores.

#### La comuna

La comuna se ha comprometido a ir cancelando las deudas pendientes. El vocero municipal, Bernardo Montenegro, indicó que las obligaciones de servicios básicos se van pagando de manera periódica y el Gobierno Municipal cubre las facturas de áreas, como plazas y parques.

Sobre el nuevo mercado La Ramada, la Alcaldía informó, mediante un comunicado, que el servicio fue restablecido. No obstante, instó a los comerciantes a pagar la patente, porque hasta la fecha solo ha cumplido un 20,52 por ciento.

Montenegro recordó que el municipio construyó los módulos y realiza el mantenimiento de la infraestructura, pero aclaró que los servicios básicos deben ser pagados por quienes desarrollan actividades comerciales y obtienen ingresos en estos espacios.

Enfatizó que el nuevo reglamento municipal establece claramente que las dirigencias gremiales son responsables de recaudar los montos correspondientes a los servicios básicos de cada puesto, a fin de cubrir el total de la facturación.

Asimismo, indicó que en gestiones anteriores el municipio asumía el pago de las facturas de electricidad de los nuevos mercados La Ramada y Los Pozos, pero, con la nueva norma, cada asociación debe organizarse para cubrir estos gastos.

### Combaten un incendio en el municipio de Saavedra

Hasta el momento, Santa Cruz registra 24 incendios. Las FFAA se suman a la lucha contra el fuego

Este jueves el Sistema de Alerta Temprana de Incendios Forestales (Satif) de la Gobernación reportó un incendio en el municipio General Saavedra, hasta donde se desplazaron bomberos de diferentes unidades. Con esta emergencia, en lo que va del año son 24 los incendios registrados en 11 municipios cruceños, que han afectado a más de mil hectáreas.

Con la temporada de quemas, las emergencias se están dando en diferentes regiones del país. El Viceministerio de Defensa Civil informó que el Batallón de Infantería de Marina I Bagué, dependiente de la División Naval 1 Beni, con el apoyo de la Unidad de Gestión de Riesgos del municipio



El combate en primera línea, en la comunidad San Lorenzo

de Riberalta, atendió un incendio en la comunidad San Lorenzo, que está a 36 kilómetros sobre la ruta a Guayaramerín.

Las cuadrillas lograron sofocar el fuego y se mantienen los controles y patrullajes para evitar quemas no autorizadas.

En la mañana de este jueves, el Ministerio de Medio Ambiente reportó 2.172 focos de calor en el territorio nacional, de los cuales 1.983 están en Santa Cruz, 146 en Beni, 30 en Pando, 7 en La Paz, 3 en Oruro, 2 en Cochabamba y 1 en Potosí.

El Gobierno destaca que las Fuerzas Armadas se han sumado a las tareas de combate. A10 VIERNES 18 DE JULIO DE 2025 EL DEBER

### Mundo

**COMUNICADO OFICIAL** 

# Lula dice que los aranceles que anunció Trump son un chantaje y se agrava la crisis

En un pronunciamiento por radio y televisión, el mandatario brasileño aseguró que ellos están dispuestos a negociar, pero sin poner en peligro la soberanía de Brasil. Dice que el presidente de EE.UU. maneja informaciones falsas sobre el comercio

EFE BRASILIA-WASHINGTON

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, reiteró ayer que pretende negociar la amenaza arancelaria de EE.UU., pero aclaró que "no será un gringo el que le dé órdenes" a su país, en alusión al mandatario Donald Trump.

El mandatario calificó ayer como un "chantaje" basado en falsas informaciones el anuncio del mandatario estadounidense, de que impondrá aranceles del 50 % a la importación de productos brasileños a partir del 1 de agosto.

En un pronunciamiento en red nacional de radio y televisión, el presidente dijo que la carta que Trump le envió al Gobierno brasileño para anunciar los aranceles es "un chantaje inaceptable, en la forma de amenaza a las instituciones brasileñas, y con informaciones falsas sobre el comercio entre ambos países".

El mandatario reafirmó la disposición de Brasil a negociar ante su convencimiento de que en una guerra comercial "no hay vencedores" y se dijo indignado con los políticos brasileños que apoyan las sanciones anunciadas por Trump, a los que acusó de traidores.

Sin citar al presidente estadounidense, Lula dijo que uti-



Una mujer atenta al mensaje que emitió anoche el presidente brasileño Luiz Inacio Lula da Silva

lizar medidas comerciales para "intentar interferir en la Justicia brasileña es un grave atentado a la soberanía nacional".

Ello debido a que, en la exposición de motivos de la carta que envió a Brasil para anunciar la elevación de los aranceles, el mandatario estadounidense mencionó en primer lugar el juicio por golpismo que afronta el expresidente ultraderechista Jair Bolsonaro, a

### PARA SABER

### LEGALIDAD

Lula afirmó que usará todas los instrumentos legales para defender su economía, por lo que no descarta presentar recursos ante la Organización Mundial del Comercio (OMC) y aplicar la ley de reciprocidad en respuesta a los aranceles estadounidenses.

quien considera víctima de una "caza de brujas".

"Contamos con un Poder Judicial independiente", afirmo al referirse a las amenazas de que una solución al conflicto al parecer dependerá de que se retiren los cargos contra Bolsonaro.

los cargos contra boisonaro. Lula defendió la soberanía nacional y dijo que Brasil, "un país de paz y sin enemigos", confía en el multilateralismo y en la cooperación entre las naciones.

"Mi indignación es aún mayor por saber que ese ataque a Brasil tiene el apoyo de algunos políticos brasileños. Son verdaderos traidores a la patria... No les importa la economía del país ni los daños causados al pueblo brasileño", dijo en referencia a los aliados de Bolsonaro que aprovechan las amenazas de Trump para defender una amnistía a los acusados de golpismo.

### Sanciones a plataformas

Sobre las sanciones impuestas por la Justicia brasileña a plataformas digitales extranjeras por difundir informaciones antidemocráticas, otro argumento de Trump para justificar los aranceles, Lula dijo que también es un asunto de soberanía.

"Para operar en nuestro país todas las empresas, nacionales y extranjeras, tienen que cumplir las reglas. Nadie está por encima de la ley en Brasil. Necesitamos proteger a las familias brasileñas de individuos y organizaciones que usan las redes digitales para promover golpes y fraudes, cometer crimen de racismo, incentivar la violencia contra la mujer y atacar la democracia", dijo.

También desmintió que los productores brasileños promuevan la deforestación y dijo que su Gobierno ya redujo la devastación de la Amazonía por la mitad.

Según Lula, otra información falsa argumentada por Trump es el supuesto superávit de Brasil en sus intercambios comerciales con EE.UU.

"Son falsos los alegatos sobre prácticas comerciales desleales brasileñas. Estados Unidos acumula, en los últimos 15 años, un robusto superávit comercial de 410 millones de dólares" en su comercio con Brasil, afirmo.

El mandatario dijo que Brasil siempre estuvo dispuesto al diálogo para resolver la guerra comercial; que los representantes de su Gobierno ya tuvieron diez reuniones con los de EE.UU. y que entregaron una propuesta de negociación el 16 de mayo, que hasta ahora no ha recibido respuesta.

### 63 muertos en el incendio de hipermercado en Irak

El Consejo de Ministros declaró tres días de luto oficial en solidaridad con las familias de las víctimas

Un incendio desatado ayer en un hipermercado que fue inaugurado hace apenas una semana en la ciudad de Kut, capital de la provincia de Wasit, al sureste de Bagdad, causó más de 60 muertos en una nueva tragedia en Irak de la

que no se conoce aún las causas

La agencia oficial de noticias iraquí INA, citando a fuentes sanitarias no identificadas, elevó este jueves la cifra de fallecidos a 63, mientras que otros 40 resultaron heridos.

Los equipos de Defensa Civil estuvieron toda la noche combatiendo las llamas en el edificio de cinco plantas hasta quedar completamente extinguido esta mañana, unas horas en las que, según vídeos publicados por la



El edificio que albergaba al hipermercado en la ciudad de Kut

provincia de Wasit en su cuenta oficial de Facebook, la gente que pudo escapar se amontonaba en el ático a la espera de ser rescatados.

El ministro del Interior iraquí, Abdulamir al Shammari, dijo en un comunicado que el edificio en el que se registró el incendio, que llevaba abierto desde hace sólo siete días, es de cinco plantas y albergaba un restaurante y un hipermercado.

El responsable indicó que la mayoría de los fallecidos "se asfixiaron en los baños debido al denso humo", mientras que catorce cadáveres fueron encontrados "carbonizados". (EFE)

### **REITERA LLAMADO A UN ALTO EL FUEGO**

## El papa condena ataque israelí a la única iglesia católica en Gaza

Al menos cuatro muertos se produjeron en las instalaciones religiosas. El ejército israelí lamenta daños y dice que están analizando las circunstancias del incidente



CIUDAD DEL VATICANO-GAZA

El papa León XIV reiteró su llamamiento a un "inmediato alto el fuego" en Gaza y al "diálogo" entre las partes, tras expresar su "profunda tristeza" por el ataque perpetrado ayer por Israel contra la parroquia de la Sagrada Familia de Gaza, la única iglesia católica de la Franja, con 4 muertos y 7 heridos.

"Su Santidad reitera su llamamiento a un cese inmediato de la violencia, y expresa su profunda esperanza de diálogo, reconciliación y paz permanente en la región", se indica en un telegrama firmado en nombre del pontífice por el secretario de Estado, el cardenal Pietro Parolin, por el ataque a la iglesia.

La cifra de muertos tras el bombardeo israelí contra la única parroquia católica del enclave se elevó a 4 y la de heridos a 7, según confirmó a EFE Zaher al Waheidi, director de la Unidad de Sanidad a cargo del recuento de fallecidos gazaties.

León XIV "ha recibido con profunda tristeza la noticia de la pérdida de vidas humanas y de los heridos causados por el ataque militar a la iglesia católica de la Sagrada Familia en Gaza, y asegura al párroco, padre Gabriele Romanelli, y a toda la comunidad parroquial su cercanía espiritual", se indica en el mensaje.

Entre los heridos figura Romanelli, al que el papa Francisco le telefoneaba todos los días desde que comenzó la invasión israelí contra la Franja y hasta poco an-



Foto tomada de redes sociales de la iglesia de la Sagrada Familia de Gaza, luego del bombardeo

tes de su fallecimiento, el pasado 21 de abril.

### Israel lamenta 'daños'

El Ejército israelí dijo en un comunicado que "lamenta los daños causados" a la Iglesia de la Sagrada Familia en Ciudad de Gaza.

"El Ejército está al tanto de los informes sobre los daños causados a la Iglesia de la Sagrada Familia en la Ciudad de Gaza y las víctimas en el lugar. Se están analizando las circunstancias del incidente", recoge su comunicado.

El Ejército en su comunicado insiste, como viene haciendo cuando lanza estos bombardeos contra

### EN LA JORNADA 'DESACUERDO' DE TRUMP

El presidente de EE.UU., Donald Trump, habló con el primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, y le expresó su desacuerdo por el ataque israelí contra la iolesia católica en Gaza.

### CONDENA DE LA ONU

El secretario de la ONU, António Guterres, condenó firmemente el ataque israelí. "Los ataques a los lugares de culto son inaceptables", enfatizó Guterres. Gaza, que hace "todo lo posible para mitigar los daños a la población civil y a las estructuras civiles, incluidos los lugares religiosos".

Por su parte, el primer ministro Benjamin Netanyahu dijo: "Israel lamenta profundamente que una munición perdida impactara en la Iglesia de la Sagrada Familia de Gaza. Cada vida inocente perdida es una tragedia", en un comunicado, en el que también expresó "el dolor" compartido con las familias ylos fieles y agradeció al papa León XIV "sus palabras de consuelo".

"Israel está investigando el incidente y mantiene su compromiso", añadió el mandatario.



El paracaidista Baumgartner

### Fallece el hombre que desafió a la estratósfera

El reconocido paracaidista austriaco Felix Baumgartner -mundialmente famoso por su salto desde la estratosfera-falleció ayer a los 56 años tras sufrir un accidente mientras practicaba parapente en la región italiana de Las Marcas.

El incidente ocurrió cuando Baumgartner aparentemente sufrió algún tipo de malestar durante el vuelo, lo que le hizo perder el control de su equipo y precipitarse en la piscina de un establecimiento turístico en Porto Sant'Elpidio, en la costa de Fermo. Como consecuencia de la caída, una joven resultó herida, aunque no de gravedad.

Baumgartner, conocido por sus hazañas extremas, se hizo mundialmente famoso en 2012 por su salto desde la estratósfera, el cual le permitió establecer tres récords mundiales, entre ellos, el de convertirse en el primero en romper la barrera del sonido sin el uso de un vehículo. (EFE)

### Ecuador da vía libre a la extradición de un capo narco

La Corte Nacional de Justicia (CNJ) de Ecuador aprobó ayer la extradición a EE.UU. del narcotraficante José Adolfo Macías Villamar, alias 'Fito', líder de la banda criminal Los Choneros, quien fue recapturado el pasado 25 de junio después de haberse fugado de la cárcel donde cumplía una condena de 34 años impuesta en 2011 por varios delitos como narcotráfico, asesinato y delincuencia organizada.

El presidente de la CNJ, José Suing, dio luz verde a la extradición después de que 'Fito', el delincuente más buscado del país, aceptara ser enviado a EL.UU., donde está acusado de conspiración para la distribución internacional de cocaína, uso de armas de fuego y contrabando de armas de fuego desde EE.UU.

# Moody's sube calificación de la deuda soberana argentina

La agencia espera un apoyo popular a las políticas de ajuste antes de las elecciones legislativas de octubre

La calificadora de riesgo Moody's subió ayer la nota de Argentina como emisor de deuda soberana, una mejora que se asienta en el acuerdo sellado en abril con el Fondo Monetario Internacional (FMI) y la liberación de los controles cambiarios.

Las calificaciones de Argent-

na como emisor a largo plazo en moneda extranjera y en moneda local subieron a Caa1, desde Caa3 -ambas notas dentro del grado especulativo con alto riesgo-, mientras que la perspectiva se cambió a estable, desde positiva.

"La suba refleja nuestra visión de que la amplia liberación de los controles cambiarios y, en menor medida, de capital, junto con un nuevo programa con el FMI, respaldan la disponibilidad de liquidez en divisas y alivian la presión sobre las finanzas externas. Esto



La calificadora dice que la economía argentina mejora

reduce la probabilidad de un evento crediticio", dijo la agencia.

Según Moody's, "la transición gradual hacia una cuenta de capital más abierta y la continua eliminación de los controles cambiarios son un primer paso hacia la sostenibilidad de los pagos externos".

La calificadora apuntó que "el proceso de desinflación, impulsado por un cambio efectivo en la política fiscal y macroeconómica, y las reformas económicas que buscan eliminar las distorsiones del mercado y atraer inversiones reales también respaldarán el objetivo del programa del FMI de lograr la sostenibilidad de la balanza de pagos a mediano plazo". (EFE)

A12 VIERNES 18 DE JULIO DE 2025 EL DEBER

### **Editorial**

### El contrabando: ese monstruo con músculos de acero

ada cierto tiempo, como si se tratara de un acto ritual. autoridades del Gobierno anuncian planes de lucha contra el contrabando, promesas de reforzar los controles fronterizos, creación de comandos especiales, decomisos espectaculares y hasta la destrucción de productos ilegales en plazas públicas. Pero más allá del ruido mediático y la pirotecnia oficialista, la realidad persiste -- y duele -- : el contrabando en Bolivia goza de buena salud, se multiplica sin freno y ha desarrollado una musculatura tan poderosa que todos los intentos estatales resultan insuficientes, estériles y, por momentos, hasta ingenuos.

No se trata de una guerra nueva. El contrabando lleva décadas mimetizado en la economía nacional, incrustado en el tejido comercial, aceptado socialmente e, incluso, en ocasiones, alentado por los propios consumidores, que ven en él una salida ante los altos precios, la escasez o la ineficiencia de la producción nacional. El monstruo no solo no ha sido domesticado, sino que ha crecido y se ha diversificado: ropa, alimentos, bebidas, electrodomésticos, combustibles y, últimamente, hasta medicamentos cruzan por rutas clandestinas que va no son secretos, sino autopistas de ilegalidad custodiadas por el silencio cómplice y la mirada distraída de muchos.

Según estimaciones recientes de la Cámara Nacional de Industrias (CNI), Bolivia pierde al menos 3.300 millones de dólares al año por contrabando. Una cifra que no solo refleja el tamaño del problema, sino también la magnitud del impacto económico: caída de la producción interna, desempleo, reducción en la recaudación de impuestos y deterioro de la competencia leal. El contrabando no solo lesiona al Estado, hiere de muerte a la industria formal, y termina empujando a miles de bolivianos al mercado informal o a la desocupación.

Y el Estado, pese a tener un aparato institucional robusto sobre el papel -Aduana, Fuerzas Armadas, Policía, Viceministerio de Lucha Contra el Contrabando- se muestra desbordado, débil, casi resignado. Hay operativos, sí, pero no hay estrategia sostenida. Hay decomisos, pero no hay inteligencia. Hay discursos encendidos, pero no voluntad política. Porque para combatir de verdad al contrabando se necesita más que controles en la frontera. Se requiere una articulación seria entre instituciones, una política de incentivos a la producción nacional, educación ciudadana que desincentive el consumo de productos ilegales y, sobre todo, una lucha frontal contra las redes de corrupción que permiten que todo siga fluyendo con una impunidad vergonzosa.

El contrabando ha encontrado terreno fértil en nuestras fronteras porosas, en nuestras rutas desiertas, en nuestros controles débiles y en nuestra necesidad económica. Pero también ha crecido gracias al oportunismo de políticos que prefieren mirar para otro lado, a la permisividad de la sociedad que compra sin preguntar, y a la falta de unidad nacional para enfrentar un flagelo que ya no es solo económico, sino profundamente moral.

Mientras no asumamos que el contrabando es una forma de corrupción estructural, que se alimenta de la informalidad, de la pobreza, del desgobierno y del oportunismo, no habrá política que funcione. El monstruo seguirá creciendo, fuerte, ágil, con músculos de acero... y con una sonisa burlona ante cada anuncio gubernamental que no pasa de ser una mueca para la galería.

Bolivia no necesita más discursos: necesita decisiones valientes, coherentes y sostenidas. Porque lo contrario será seguir librando una guerra con hondas contra un tanque blindado. Y eso, lamentablemente, solo tiene un final conocido.



"Con la voluntad de Dios y el esfuerzo de hombres de buena fe, EL DEBER, un diario para pueblos que no pueden vivir sin luz"

Pedro Rivero Mercado (1931-2016)

### **DESAPARECIDOS DEL 17 DE JULIO**

En el Espacio de la Memoria, se efectuó en La Paz un acto por los 45 años de la asonada militar del 17 de julio de 1980 y evocando las figuras de Marcelo Quiroga Santa Cruz, Carlos Flores y Gualberto Vega que hasta hoy siguen como desaparecidos/APGNoticias



### LAS FRASES



"(El presidente de Estados Unidos ) debe entender que 'no será un gringo el que le dé órdenes' a Brasil" Lula da Silva/Presidente de Brasil

El mandatario dijo que es un 'chantaje' lo que quiere hacer Donald Trump con los aranceles



"No creo en la especulación, y he decidido que voy a apoyar a Samuel Doria Medina para que sea el futuro presidente de Bolivia" Marcelo Claure/Empresario

En un audiovisual indicó que el apostaba a un comienzo a un bloque de unidad de la oposición

### CARA A CARA

### César Del Castillo

cesar.delcastillo@grupoeldeber.co

¿Y el tercero es...? En la nueva encuesta de intención de voto presentada por el Grupo EL DEBER, el 14,76 % de las personas consultadas indicó que votará en blanco. Primer apunte: los votos blancos deberían estar en el podio, en tercer lugar, y muy por encima de otras siete candidaturas formales. Mala señal para los estrategas que todavía confunden likes con militantes. Segundo apunte: los indecisos suman 5,31 %. ¿Dónde habrá quedado ese viejo refrán que dice que el poder se construye desde las bases? ¿No?

¿Cambiará, todo cambiará? Posiblemente, los votos blancos tomen algún color. Hay varias opciones: amarillo, rojo, verde, morado, azul, celeste... De hecho, los datos históricos reflejan que todo cambia: en 2014 llegaron al 2,09 %, en 2019 al 0,89 % y en 2020 al 1,43 %. Eso quiere decir que al menos un 10 % de la población tomará una decisión en las próximas semanas. Por lo tanto, todo puede pasar. Obviamente, pasa lo mismo con los indecisos, que muchas veces son decididos, pero encubiertos.

La matemática del descenso. Al final del día, solo se cuentan los votos válidos. Es decir, sin blancos, nulos ni indecisos, el ranking del descenso quedaría así: UCS 2,87 %, MAS 2,25 %, MORENA 1,33 % y ADN 0,42 %. Cuatro siglas fuera del escenario.

Aunque las papeletas ya estén en imprenta, los partidos mencionados podrían bajarse de la elección y generar un problema más. Mínimo, deberían pagar el costo de la impresión, ¿verdad?

### **EL DEBER**

Fundador

Fundador (2.a época) Dr. Pedro Rivero Mercado

### CONSEJO EDITORIAL:

Pedro F. Rivero Jordan - (Presidente) / Juan Carlos Rivero Jordan / Victor Hugo Añez Bello / Mario Cañipa Vargas

Editor General: Mario Cañipa Vargas / Editor de Opinión: Juan Carlos Rivero Jordán

Ed itora Núcleo Digital: Beatriz Ávalos / Editor de TV y Streaming: Christian Peña y Lillo / Editor Hub Impreso: César Del Castillo
Productor General TV y Streaming: Sebastian Ferrón / Product Manager Radio: Álex Meneses / Política: Mauricio Quiroz / Economía/Dinero: Juan Carlos Salinas
Escenas y Sociedad: Carmela Delgado / Fotografía: Ricardo Montero / Diseño Editorial: Oscar Parada Iraori / Jefe de Producción: Jorge Calvo

Gerente General: Mauricio Rivero Rivero

Gerente Comercial: Pablo Figueroa B. / Gerente Administración y Finanzas: Alizon Díaz / Gerente Talento Humano: Gabriela Terceros / Gerente TI: Michael Ortiz